Аннотации

УДК 622.276.5.001.5

ОЦЕНКА ИЗМЕНЕНИЯ КОЭФФИЦИЕНТОВ ПРОДУКТИВНОСТИ ДОБЫВАЮЩИХ СКВАЖИН В ТЕРРИГЕННЫХ ОТЛОЖЕНИЯХ МЕСТОРОЖДЕНИЙ ВЕРХНЕГО ПРИКАМЬЯ (с. 5)
Владимир Валерьевич Поплыгин
Пермский национальный исследовательский политехнический университет
614000, Пермь, Комсомольский проспект, д. 29, ауд. 416
Тел.: 8-3422198238

В статье приведена геолого-физическая характеристика терригенных объектов Верхнего Прикамья. Рассмотрены результаты эксплуатации добывающих скважин при снижении пластовых и забойных давлений. Показано, что степень снижения коэффициентов продуктивности добывающих скважин, при снижении пластовых и забойных давлений до давления насыщения нефти газом возрастает с увеличением проницаемости коллектора. Отмечено, что при снижении забойных давлении до давления насыщения нефти газом коэффициенты продуктивности добывающих скважин уменьшаются на 50…60% от первоначальной величины. Выполнена оценка степени влияния на величину изменения фактических коэффициентов продуктивности скважин дегазирования пластовой нефти и изменения проницаемости коллектора за счет его деформации в отдельности в области забойных давлений ниже давления насыщения. Ключевые слова: залежь нефти; коэффициент продуктивности; забойное давление; пластовое давление; деформации.

УДК 622.276.53.054.5:658.011.4

К ВОПРОСУ О ДВИЖЕНИИ ГАЗОЖИДКОСТНОЙ СМЕСИ В СИСТЕМЕ 

ПЛАСТ-СКВАЖИНА ПРИ ФОНТАНИРОВАНИИ ПРОДУКТИВНОГО ОБЪЕКТА (с. 8)

Владимир Иванович Иванников
ЗАО «Радикал 21»

107014 Москва, ул. Гастелло, 41, стр. 1

Тел. (499)-268-33-50

Рассмотрены вопросы рационального использования пластовой энергии сжатого газа. Предложено для изменения процесса подъёма жидкости по колонне труб использовать гирляндную систему преобразователей потока (ГСПП). Ключевые слова: газожидкостная смесь; пластовая энергия; скважина; лифтовая колонна; гирляндная система преобразователей потока (ГСПП).
УДК 553.98

ПУЛЬСАЦИОННЫЙ ХАРАКТЕР РАЗРАБОТКИ УРНЕНСКОГО НЕФТЯНОГО МЕСТОРОЖДЕНИЯ (с. 10)
1Евгений Алексеевич Гладков 
2Андрей Гарьевич Плавник 

1Леонид Яковлевич Ерофеев 

1Национальный исследовательский Томский политехнический университет
634050, г. Томск, пр-кт Ленина, 30, ТПУ

Е-mail: gladkov1974@mail.ru
2Учреждение Российской академии наук Института нефтегазовой геологии и геофизики им. А.А. Трофимука СО РАН Западно-Сибирский филиал

625000, г. Тюмень, ул. Володарского, 56, оф. 226

Е-mail: plavnik@ikz.ru 

На основании проведенного анализа разработки Урненского месторождения выявлены особенности флюидодинамического режима работы залежи, обусловленного пульсационным характером подпитки углеводородами из более глубоких горизонтов. Установлено, что Пульсационный характер работы залежей Урненского месторождения, обусловлен воздействием «глубинных факторов», связанных с подтоком углеводородов из других горизонтов. Ключевые слова: Урненское месторождение; пульсационный характер; вертикальное сейсмопрофилирование; коллекторские свойства; нефтегазоностность.
УДК 622.276.72

ОСОБЕННОСТИ ПРОЦЕССА ОТЛОЖЕНИЙ СУЛЬФАТА БАРИЯ В СКВАЖИННОМ ОБОРУДОВАНИИ С УЧАСТИЕМ АКТИВНЫХ ОРГАНИЧЕСКИХ СОЕДИНЕНИЙ НЕФТИ (с. 13)
Лилия Альбертовна Шангараева 
Александр Витальевич Петухов 
Национальный минерально-сырьевой университет «Горный»

199106, г. Санкт-Петербург, В.О., 21-я линия, д. 2
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Е-mail: l.shangaraeva@mail.ru

Формирование солеотложений сульфата бария в нефтяных скважинах, в которых используется пересыщенная вода, часто является серьезной причиной увеличению числа аварий и простоев скважин, значительному сокращению межремонтного периода их работы. В статье представлены результаты исследования самопроизвольного осаждения в водных растворах, содержащих относительно высокие концентрации ионов бария и сульфата. Процесс осаждения может протекать по двум наиболее распространенным сценарием: с выраженным индукционным периодом и без выраженного периода индукции. В результате изучения механизма образования отложений солей с участием поверхностно-активных компонентов нефти в лабораторных условиях установлено их участие в формировании и росте кристаллов также влияние на кинетику кристаллизации солей. Ключевые слова: солеотложения; сульфат бария; осаждение; пересыщение; индукционный период; поверхностно-активные компоненты нефти.

УДК 622.276
КАРТИРОВАНИЕ, РАЗРАБОТКА И ЭКСПЛУАТАЦИЯ МЕСТОРОЖДЕНИЙ НЕФТИ И ГАЗА, НАХОДЯЩИХСЯ В ЗОНАХ СУБВЕРТИКАЛЬНОЙ ДЕСТРУКЦИИ (с. 15)
Владимир Алексеевич Дегтярев

Максим Александрович Зайков

ТюмГНГУ, ИГиН, кафедра РЭНГМ

625000, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, 38

E-mail: vadegtyarev@bk.ru
Разработка мозаичных (фрактальных) месторождений должна проводиться с учетом величины восстанавливаемых глубинных углеводородных потоков. Если скорость отбора при разработке будет превышать скорость поступления восстанавливаемых ресурсов, то давление внутри водоносных горизонтов приведет к обводнению эксплуатационных скважин. Необходимым условием, обеспечивающим успешную разработку месторождений при минимальном обводнении эксплуатационных скважин, является соблюдение режимов отбора, не превышающий восстанавливающий залежь глубинный дегазационный поток, а также правильное размещение нагнетательных скважин. Ключевые слова: залежь; месторождения нефти и газа; разработка и эксплуатация месторождений нефти и газа; сейсморазведка.
УДК 622.24.05.32

О КОРРЕКТНОСТИ ИНЖЕНЕРНЫХ РЕШЕНИЙ ПО СОСТАВУ КНБК И ЭФФЕКТИВНОСТИ БУРЕНИЯ ВЕРХНИХ ИНТЕРВАЛОВ БОЛЬШОГО ДИАМЕТРА ГЛУБОКИХ СКВАЖИН (с. 18)
Юрий Григорьевич Буримов

ООО «Ай Ди Эс Дриллинг»

127422, Москва, Дмитровский проезд, 10

Тел. (495) 543-91-16

Проведен анализ проблем, возникающих при бурении и креплении обсадными колоннами скважин большого диаметра. Сформулированы основные требования к бурильному инструменту для бурения стволов большого диаметра. Для повышения качества проектных решений и эффективности бурения в верхних интервалах большого диаметра глубоких скважин необходимо выполнение комплекса мероприятий: проведение промысловых исследований и разработка нормативной документации с рекомендациями по составлению КНБК, обеспечивающих предупреждение локальных искривлений сверх допустимых размеров и получения стволов с регламентированным эффективным диаметром; создание и организация производства новых технических устройств для включения в КНБК, разработка новых и совершенствование существующих технологий сооружения стволов большого диаметра. Ключевые слова: скважины большого диаметра; конструкция КНБК; устройства для оснащения КНБК; локальные искривления; эффективный диаметр.

УДК 622.243.23+622.243.24

использование программ электронно-вычислительных машин для повышения эффективности процессов строительства скважин (с. 22)
Юрий Михайлович Гержберг

Владимир Дмитриевич Чарков 

ООО «НПО «Севернефтегазтехнология»

169300 Ухта, ул. Железнодорожная, 48, офис 18.

Тел./факс: (82147)-52-817

Приведен анализ известных программных средств для решения стандартных задач при проектировании и бурении скважин. Представлено описание пакета программ для ЭВМ, разработанные ООО «НПО «Севернефтегазтехнология» совместно с Ухтинским ГТУ. Отличительной особенностью данного программного пакета является возможность разработки решений по предупреждению и ликвидации осложнений и аварий в процессе бурения. Отдельный блок позволяет решать задачи оптимизации центрирования обсадных колонн, проектирования компоновки, удовлетворяющей как условиям бурения по заданной трассе скважины, так и предупреждения поломки её резьбовых соединений. Ключевые слова: программная продукция; КНБК; бурильная колонна; центрирование обсадной колонны; искривление ствола.
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ОПЫТ ПРИМЕНЕНИЯ ТАМПОНАЖНЫХ РАСТВОРОВ С ПОЛЫМИ СТЕКЛЯННЫМИ МИКРОСФЕРАМИ (с. 27)
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400074, г. Волгоград, ул. Академическая, 1, ВолгГАСУ

E-mail: vladimirperfilov@mail.ru
В статье рассмотрен опыт цементирования нефтяных и газовых скважин месторождений Севера Западной Сибири и Нижней Волги тампонажными смесями на основе стеклянных микросфер. Приводятся результаты исследований свойств тампонажных растворов с полыми стеклянными микросферами. Ключевые слова: тампонажные растворы; полые стеклянные микросферы; нефтяные и газовые скважины.

УДК 622.276

РАЗРАБОТКА ХИМИЧЕСКОГО СПОСОБА ОБРАБОТКИ ПРИЗАБОЙНОЙ ЗОНЫ ДЛЯ ОГРАНИЧЕНИЯ ВЫНОСА ПЕСКА В НЕФТЯНЫХ СКВАЖИНАХ (с. 31)
Дмитрий Сергеевич Тананыхин 

Александр Витальевич Петухов 

Национальный минерально-сырьевой университет «Горный»

199106, г. Санкт-Петербург, В.О., 21-я линия, д. 2
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Е-mail: DmitrySPMI@mail.ru

Осложнения при эксплуатации скважин, в числе которых механические примеси занимают особое место, являются традиционной проблемой нефтедобычи на заключительной стадии разработки нефтяных и газовых месторождений. По этой причине прогнозирование выноса мехпримесей и выбор технологий предотвращения их вредного влияния становится актуальной задачей при разработке нефтяных месторождений. В статье приводятся результаты исследований разработанного на базе Национального минерально-сырьевого университета «Горный» химического состава для закрепления слабосцементированных пород, а также его влияние на фильтрационные свойства пластов и находящихся в них углеводородных флюидов. Ключевые слова: песчаник; химическое крепление; разрушение коллектора; омыление жирных кислот.
УДК 622.245.42:622.248.3

исследование влияния компонентного состава биополимерного раствора на сохранение проницаемости терригенного коллектора (с. 35)
Ярослав Владимирович Чеславский

Ухтинский государственный технический университет

169300 г. Ухта, ул. Первомайская, д. 13

Тел.: 8-904-10-8-666-8

Е-mail: yapbi4@mail.ru
Выполнены исследования по оценке влияния различных добавок на фильтрационные свойства пласта и их загрязняющую способность по степени восстановления проницаемости пористой среды после воздействия на нее буровым раствором. Установлено, что для эффективного снижения интенсивности процессов фильтрации в призабойной зоне необходима комплексная обработка бурового раствора жидким и твердым гидрофобизатором совместно с кольматантом. Ключевые слова: призабойная зона пласта; восстановление проницаемости; кольматация пласта; фильтрация; буровой раствор.
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АНАЛИЗ КОНСТРУКТИВНОГО ИСПОЛНЕНИЯ И ПРИНЦИПА ДЕЙСТВИЯ ВИБРОСИТ (с. 37)
Виктор Григорьевич Юртаев 
Ольга Александровна Нечаева 
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443100, г. Самара, ул. Молодогвардейская, 244

Е-mail: Nechaevaoa@gmail.com
В статье представлены технические средства вибрационной технологии очистки бурового раствора. Особенности конструкции предложенного устройства позволяют избежать скопления шлама на поверхности вибрируемого отражателя, тем самым, снижая абразивный износ сеток. Даны рекомендации по усовершенствованию принципа действия вибросит с  наклонным  расположением поверхности пирамидальных сеток. Ключевые слова: вибросито; вибрируемый отражатель; шлам; пирамидальная сетка; износ.

УДК 622.276.6

ПРОЦЕССЫ РАЗРУШЕНИЯ СТОЙКИХ ПРОМЫШЛЕННЫХ ЭМУЛЬСИЙ ТИПА «КОНДЕНСАТ-ВОДА» КОМПЛЕКСНЫМ РЕАГЕНТОМ-ДЕЭМУЛЬГАТОРОМ DT (с. 39)
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В статье рассмотрены проблемы разрушения стойких промышленных полимерсодержащих эмульсий; раскрыт механизм деэмульсации эмульсий за счет разрушения полимерных связей комплексным реагентом DT; исследовано влияние концентрации полимера и температуры на время эмульгирования и разрушения водоконденсатных эмульсий. Лабораторно подтверждено, что комплексный реагент-деэмульгатор DT является эффективным деструктором полимерных структур в эмульсионных системах и способствует дополнительному разделению эмульсий типа «конденсат-вода». Ключевые слова: скважина; стойкая промышленная эмульсия; полимер; деэмульгатор.
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о коллективных рисках опасности в действующих нормативных документах применительно к газотранспортным объектам (с. 44)
Аркадий Игоревич Быков 

ООО «Газпром трансгаз Ухта»
169300, Республика Коми, г. Ухта, пр. Ленина, 39/2

Е-mail: abykov@sgp.gazprom.ru
В статье проанализированы подходы к определению показателей коллективных рисков действующих нормативных документах применительно к газотранспортным объектам (ГТО). Понятие коллективного риска аварии для опасных производственных объектов сформулировано в РД 03-418-01, а методика определения этого показателя для ГТО представлена в СТО Газпром 2-2.3-351-2009. При этом рассматриваются коллективные риски аварии с возгоранием и без возгорания газа. Понятия коллективного пожарного риска и методики определения этого показателя в отношении ГТО ни один из действующих нормативных документов не содержит, хотя обязательность такой оценки следует из принадлежности ГТО к пожаровзрывоопасным объектам. Ключевые слова: риски аварий; риски пожаров; коллективные риски; нормативное регулирование; газотранспортные объекты.

УДК 378.1

НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ КАК ФАКТОР КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТИ ВУЗА (с. 49)
Евгений Семенович Кушель
ГОУ ВПО «Российский государственный геологоразведочный университет имени Серго Орджоникидзе» (РГГРУ)

117997, Москва, ул. Миклухо-Маклая, д. 23

Тел.: 8-(495) 438-15-10
В статье рассмотрены вопросы создание «наукоемкого» вуза, способного занимать устойчивые конкурентные позиции на рынке научно-технических услуг, обладающего интеллектуальной собственностью, в виде патентов, лицензий, приобретенных прав. Представлен организационный алгоритм действий руководства вуза в рамках создания и наращивания объёмов конкурентоспособных НИОКР в интересах внешних заказчиков. Ключевые слова: научно-техническая деятельность; вуз; НИОКР; НИР; высшая школа.
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The paper gives reservoir characterization of terrigenous deposits of the Upper Kama region. The operating results oil recovery wells under reduced formation and bottom hole pressures were investigated.  The rate of productivity indexes for recovery wells grows up if reservoir porosity increases when formation and bottom hole pressures are reduced down to bubble point pressure. It was noted, when bottom hole pressures are reduced down to bubble point pressure productivity indexes for recovery wells are decreased by 50…60% of initial values. The effect of primary-to-bubble ratio for reservoir oil and reservoir porosity deformation changes on the practical rate of well productivity indexes in the intervals there bottom hole pressures are less than bubble-point pressure. Key words oil deposits; productivity index; bottom hole pressure; formation pressure; deformations.
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The questions of pressure gas reservoir energy efficient use are discussed. To change the liquid flow through a pipe string the use of chain of production tubing flow controls may be recommended. Key words: liquid-gas mixture; reservoir energy; bore hole; production tubing, chain of production tubing flow control.
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As a result of analyzing Urnenskoye oil field development the fluid dynamic  features of reservoir production mechanism were revealed. Surging reservoir production was found to be a result of deep-seated factors related to hydrocarbons flow out of different layers. Key words Urnenskoye oil field; surging mode; vertical seismic profiling; reservoir properties; oil/gas occurrence
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The formation of barium sulfate deposits in oil wells, when supersaturated water is used, often gives rise to number of accidents and downtime of wells, significantly reducing the overhaul period of their work. The spontaneous deposition in aqueous solutions containing relatively high barium and sulfate concentrations was investigated. The deposition occurs on two of the most common ways: with an explicit induction period and without it. Investigations of the mechanism of scale formation with the participation of oil surface-active components in the laboratory revealed their influence on crystals formation and growth and the effect on the kinetics of salt vegetation. Key words: salt vegetation, barium sulfate, deposits, supersaturation, induction period, oil surface - active components.
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Тhe development of mosaic (fractal) fields must be carried out with accounting the value of the restored deep hydrocarbon streams. If the rate of recovery exceeds the influx rate of recoverable resources, the pressure in the aquifer will result in flooding of production wells. The necessary condition of ensuring the successful development of fields with minimal production well water encroachment is the observance of modes selected not exceeding the volume of deep degassing flow, as well as the correct placement of injection wells. Key words: deposit, oil and gas field, development and exploitation oil and gas field, seismic survey.
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Drilling and casing problems for large diameter wells were analyzed. Basic requirements for large diameter drill tools are given. The set of actions should be done to improve design decisions and to drill effectively upper intervals of large diameter wells: the field research and regulatory documentation are to be done on the subject of BHA composition to prevent doglegging above tolerance and to build boreholes of intended effective diameter. It is also necessary to create a new line of novel techniques as parts of BHA; to develop new technologies and upgrade existing ones to large diameter well construction. Key words: large diameter drill tools; BHA composition; doglegging; novel BHA techniques; effective diameter.
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Conventional software for standard well drilling and design tasks are analyzed. The description of program pack designed by OOO Severneftegastexnologia together with Uhtinsky State Technical University. The property that defines this pack is possibility to make solutions focused on preventing failures and problems while drilling. Individual module is focused on casing centering optimization and BHA design to meet as drilling environment as thread breakdown prevention. Key words: software; BHA; drill string; casing centering; dog legs. 
PRACTICE IN THE APPLICATION OF CEMENT SLURRIES WITH HOLLOW GLASS MICROSPHERES (p. 27)
1Dmitrijj Vladimirovich Oreshkin

2Grigorijj Nikolaevich Pervushin 

3Vladimir Aleksandrovich Perfilov
1Moscow State University of Civil Engineering (MSUCE)
26, Jaroslavskoe shosse, Moscow, 129337, Russia

E-mail: dmitrii_oreshkin@mail.ru
2Izhevsk State Technical University
7 Studencheskaya street 426069 Izhevsk, Russia
E-mail: inter@istu.ru
3Volgograd State University of Architecture and Civil Engineering (VSUACE)

1 Akademicheskaya Street, 400074, Volgograd, Russia.

Phone: +7 (8 442) 97-48-72.

Fax: +7 (8 442) 97-49-33.

E-mail: info@vgasu.ru
This article describes the experience of cementing oil and gas well fields North of West Siberia and the Lower Volga. The results of researches of properties of of cement slurries with hollow glass microspheres. Keywords: cement slurries with hollow glass microspheres, oil and gas wells. 
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Complications are the inherent factor of oil production. And some of them like a contaminations take a specific place. For this reason sand production prediction and a choice of sand control become an actual task at system design of the artificial lift. This paper presents the results of the researches of mutual influence between the chemical composition developed at the National mineral resources university "University of Mines" and liquid hydrocarbons. Keywords: sandstone, chemical consolidation, reservoir destruction, alkaline saponification.
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The studies have been done to evaluate the effect of different additives on reservoir filtration properties and polluting capacity according to the degree of the porous medium permeability after exposure to mud. It was found that effective reduce of the filtration intensity at the bottom-hole zone will require a comprehensive treatment of fluid liquid and solid hydrophobizators with colmatant. Keywords: bottomhole formation zone, restoration of permeability, colmatation reservoir, filtering, drilling mud.
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The article discusses equipment for vibrational mud cleaning. Design features of proposed technology allow to avoid cuttings accumulations on the vibrated deflector to reduce screen wear. It is recommended to upgrade the operational principle of inclined pyramidal screens. Keywords: screen shaker; vibrated deflector; cuttings; pyramidal screen; wear.
DESTRUCTION PROCESS OF STABLE INDUSTRIAL EMULSIONS OF  “CONDENSATE –WATER” TYPE BY COMPLEX DEEMULSIFIER DT (p. 39)
1Viktorija Mikhajjlovna Akhmetova
2Ol'ga Aleksandrovna Ivankiv
1Lviv Complex Research Center, Department of the Ukrainian Research Institute of Natural Gas
144, Stryyskaya str., Lviv, Ukraine, 79026
Phone: +38(095)166-55-05

Е-mail: akiv_18@mail.ru
2Scientific and Productive Center Modern Oil&Gas Technologies, Co. Ltd.

2/1 Grabchaka str., off.1A,  Poltava, Ukraine, 36021

Tel.: +38(050)304-18-98

E-mail: 43yalo@rambler.ru
The problems of destruction of the stable industrial emulsions are considered in the article. The mechanism of demulsification by breaking down the polymeric connections by the complex agent DT was researched. The effect of polymer concentration and temperature at the time of emulsification and destruction of water-condensate emulsions was tested. The laboratory research proved that the complex agent DT is an effective demulsifier of the polymeric structures in emulsion systems; it also contributes to further breaking  of ‘condensate-water’ emulsion type. Keywords: well, stable industrial emulsion, polymer, demulsifier.
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The paper analyzes the approaches to the definition of indicators collective risks of existing regulations applicable to gas facilities (TRP). The concept of collective accident risk for hazardous production facilities set forth in RD 03-418-01, and the method of determining the ratio for TRP represented STO Gazprom 2-2.3-351-2009. Here we consider the collective risks of accidents with gas inflammation and without it. There is no any notion of collective fire risk and methods for determining this figure against TRP. None of the existing regulations mention it, though it follows from the fact that  TRP is a fire and explosion hazardous facility. Key words: the risks of accidents, risk of fires, collective risk, regulation, gas transportation facilities.
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The paper studies the matters of science-intensive higher education establishment to be competitive stalemate on the sci-tech market and possessing intellectual property: patents, licenses, acquired rights. Organizational algorithm of education establishment management authorities to increase research and advanced development inure to the benefit of external clients. Key words: scientific and technical activities; higher education establishment; research and advanced development; investigations; higher education institutions.

